

jours de son histoire ; il est à elle, aujourd'hui comme aux temps lointains où Lez-Breiz poursuivait son héroïque épopée. (1)

III

27 juillet,

Douze cents pèlerins de Quimper ont pris part à cette pieuse veillée devant la relique.

Trois mille autres sont arrivés ce matin, accompagnés de leurs prêtres et fiers de se grouper autour de leur évêque qui a déjà donné tant de preuves de son amour pour la mère des Bretons.

En même temps que le diocèse de saint Corentin, l'archidiocèse de Rennes, toujours fidèle à sainte Anne envoie douze cents pèlerins. M. le chanoine de la Ferrière a la douce mission de les conduire.

Au début de la matinée, le village a repris l'animation de l'avant-dernière journée : à travers la foule qui va, vient, se croise et se mêle, passent les différents groupes, croix en tête, bannières au vent ; ils entrent dans le sanctuaire en chantant, se réunissent pour assister à la messe et se pressent devant la statue miraculeuse.

Ce sont les membres des conférences de Saint-Vincent-de-Paul, accourus de tous les points de la Bretagne et de la Vendée, pour mettre sous la protection de sainte Anne leurs œuvres charitables, après s'être retremés dans la retraite sous la direction d'un éminent religieux de la Compagnie de Jésus. (2)

(1) Prince breton, du IX^e siècle, que la poésie populaire nous montre priant sainte Anne avant la bataille, la remerciant après la victoire et consolé par elle quand il fut vaincu.

(2) Le R. P. Matignon.